



La Cène est l'un des moments les plus marquants de l'histoire de l'humanité. Non seulement elle marque l'institution de l'Eucharistie, sacrement central de la foi catholique, mais elle est aussi le prélude à la Passion, à la Mort et à la Résurrection de Jésus-Christ. Mais à quelle date exacte cet événement sacré a-t-il eu lieu ? La réponse n'est pas aussi simple qu'il y paraît, et son exploration nous plonge dans un voyage fascinant qui mêle histoire, théologie et spiritualité.

## Le contexte historique et biblique

Pour comprendre le jour exact de la Cène, nous devons nous plonger dans le récit des Évangiles. Les quatre évangélistes — Matthieu, Marc, Luc et Jean — nous offrent des détails qui, à première vue, semblent se contredire. Cependant, en les approfondissant, nous découvrons une richesse théologique qui éclaire ce mystère.

Selon les Évangiles synoptiques (Matthieu, Marc et Luc), la Cène était un repas pascal. Autrement dit, elle a eu lieu pendant la célébration juive de la Pâque (Pessa'h), qui commémore la libération du peuple d'Israël de l'esclavage en Égypte. À cette époque, la Pâque était célébrée le 14 du mois de Nisan, selon le calendrier lunaire juif. Jésus, en tant que juif pieux, aurait suivi cette tradition.

Cependant, l'Évangile de Jean semble situer la Cène un jour plus tôt, le 13 de Nisan. Dans Jean 18,28, il est mentionné que les chefs juifs n'entrèrent pas dans le prétoire de Pilate pour ne pas se souiller et pouvoir manger la Pâque. Cela suggère que, lorsque Jésus fut crucifié, la Pâque n'avait pas encore commencé.

Comment réconcilier ces différences apparentes ? La clé réside dans la compréhension qu'à l'époque de Jésus, il existait différentes traditions concernant la célébration de la Pâque. Certains groupes juifs, comme les Esséniens, suivaient un calendrier différent de celui officiel. Il est possible que Jésus et ses disciples aient célébré la Pâque selon l'une de ces traditions alternatives, ce qui expliquerait la divergence avec le récit de Jean.

## La signification théologique de la date

Au-delà de la discussion historique, la date de la Cène revêt une profonde signification théologique. Jésus ne célébrait pas seulement la Pâque juive ; Il la transformait. Lors de la Cène, Il institua la Nouvelle Alliance, préfigurée dans l'Ancienne Alliance. Le pain et le vin, symboles de la libération d'Égypte, devinrent son Corps et son Sang, offerts pour le salut de l'humanité.



Saint Paul l'exprime clairement dans 1 Corinthiens 5,7 : « Car le Christ, notre Pâque, a été immolé. » Jésus est l'Agneau pascal, dont la mort nous libère du péché et nous ouvre les portes du ciel. Ainsi, la Cène n'est pas seulement un événement historique, mais un mystère qui s'actualise dans chaque Eucharistie.

## La Cène dans le contexte actuel

Aujourd'hui, plus de deux mille ans plus tard, la Cène reste un point central de la vie chrétienne. Chaque fois que nous célébrons la Messe, nous nous unissons à ce moment sacré. Comme l'a dit le pape Benoît XVI : « L'Eucharistie n'est pas seulement le mémorial d'un fait passé, mais d'une présence vivante. »

Dans un monde marqué par la division et l'incertitude, la Cène nous rappelle que Jésus est avec nous, nous nourrissant de son amour et de sa grâce. C'est un appel à l'unité, comme Jésus l'a exprimé dans sa prière sacerdotale : « Que tous soient un, comme toi, Père, tu es en moi et moi en toi » (Jean 17,21).

## Une anecdote pour réfléchir

Une ancienne tradition raconte qu'après la Résurrection, les apôtres se réunissaient chaque jour pour « rompre le pain » (Actes 2,42). Un jour, un jeune homme nommé Marc (le futur évangéliste) demanda à Pierre : « Maître, pourquoi célébrons-nous cela si Jésus n'est plus ici ? » Pierre lui répondit : « Mon fils, Il est ici, dans le pain et dans le vin, en chacun de nous. La Cène ne s'est pas terminée ; elle a seulement commencé. »

Cette anecdote nous invite à voir l'Eucharistie non pas comme un simple souvenir, mais comme une réalité vivante. Jésus est présent à chaque Messe, s'offrant pour nous et nous nourrissant pour le chemin.

## Conclusion : Un mystère qui nous unit

Bien que nous ne puissions pas déterminer avec une précision absolue le jour exact de la Cène, ce que nous savons, c'est que sa signification transcende le temps et l'espace. C'est un mystère qui nous unit au Christ, à l'Église et à toute l'humanité.

Aujourd'hui, je vous invite à vous approcher de l'Eucharistie avec un cœur ouvert. Laissez l'amour de Jésus, manifesté lors de la Cène, transformer votre vie. Comme l'a dit saint Augustin : « Devenons ce que nous recevons, et recevons ce que nous sommes : le Corps du Christ. »



Quel jour exactement a eu lieu la Cène ? Découvrir le mystère qui unit  
le ciel et la terre | 3

Que ce voyage à travers l'histoire et la théologie de la Cène vous inspire à approfondir votre foi et à vivre avec gratitude le don de l'Eucharistie. Car, en définitive, la Cène n'est pas seulement un événement du passé ; elle est une rencontre avec l'amour éternel de Dieu.